

Remerciement Monseigneur Harpigny – Christine Merckaert (18 janvier 2026)

Mgr Harpigny, c'est une joie pour moi aujourd'hui de prendre la parole en ce jour de remerciements et d'action de grâce.

Bien sûr ce sera en lien avec les engagements que j'ai eu la joie de porter ces dernières années.

Sans grande surprise, le premier sera pour l'impulsion que vous avez donnée au catéchuménat dans notre diocèse. Je vais pour cela *vous parler d'un temps que les plus jeunes de cette assemblée ne peuvent pas connaître*... c'était au siècle passé, dans les années 90, une époque où les demandes de baptême d'adultes étaient peu fréquentes dans nos régions... Mgr Harpigny, alors directeur de l'ODER (*Office Diocésain de l'Enseignement Religieux, ndlr*), a fait preuve de clairvoyance devant ce qui s'annonçait timidement. Mesurant les enjeux de l'accueil et de l'accompagnement de ces personnes, il a rejoint Paris pour suivre une formation. Puis, avec l'accord de Mgr Huard, a suscité un groupe de travail pour mettre en route le catéchuménat dans le diocèse de Tournai. Cette attention aux signes des temps et à la formation des accompagnateurs ne sont pas sans lien avec le développement actuel du catéchuménat dans notre diocèse.

Devenu évêque, il a donné sans compter au catéchuménat qui a pris de plus en plus d'ampleur et qui aujourd'hui inspire la catéchèse et plus largement la pastorale d'ensemble dans un esprit missionnaire.

Et je peux témoigner de son attention portée aux personnes, à toutes les personnes... quand catéchumènes ou confirmands venaient le rencontrer à l'évêché.

Tout au long de ces années, Mgr Harpigny a passé des heures à écouter avec attention et simplicité, parfois avec émotion, des récits de vie relatant des joies mais aussi bien des épreuves... récits d'où émergeait le plus souvent une parole de foi, la reconnaissance du Seigneur à l'œuvre...

Avec les adolescents, il acceptait volontiers de se laisser bousculer par leurs questions posées souvent sans filtre (comme par ex : avez-vous posé votre candidature pour devenir évêque ? avez-vous le droit de sortir de l'évêché ? avez-vous déjà été amoureux ? ou plus spirituel : quels conseils me donnez-vous pour prier ?...)

Rien ne semblait hors-sujet !

Il leur répondait avec simplicité et pertinence.

C'est lui aussi qui a eu l'audace de proposer un synode diocésain en 2011/2013. C'était le premier synode catholique en Belgique depuis le Concile Vatican II. Il a permis ainsi à notre diocèse de vivre une expérience unique de réflexion sur la mission de l'Eglise locale avec une large consultation... et de vivre de grandes assemblées ici même – à Bonne-Espérance !

C'était la première fois en Belgique que des chrétiens, laïcs, prêtres, diacre, religieux étaient rassemblés en grand nombre pour écouter ensemble où l'Esprit Saint voulaient les conduire en Église...

Mgr Harpigny, visionnaire et pionnier, ici aussi, comme au catéchuménat !

Mais c'est aussi un homme de devoir... de service... jusqu'au bout... même quand les sollicitations sont excessives, quand la fatigue se fait sentir ou quand la maladie l'affaiblit comme en plein synode diocésain, notre évêque avançait sans jamais se plaindre...

Il nous aura souvent encouragé, individuellement ou en équipe, et appris à relativiser des situations compliquées. Et pour le reste, quand cela paraissait sans issue envisageable c'est l'humour – un humour dont il a le secret – qui nous sortait de l'impasse...

Merci Monseigneur pour tout ce qui a été donné !